
�游也好 ，学也罢 ，任何行
业 如 果 没 有 了 法 律 的 约 束 、
行业的监管 ， 那么势必会落
入乱局之中 ， 既损害相关消
费者的合法权益 ， 又影响这
一行业的健康和长远发展 。

8月2日晚8点07分， 外地人刘先生在渝北渝湖路
叫了一辆滴滴快车到江北机场， 原本2.3公里的路程，
滴滴司机竟然绕道跑了30.45公里。 这个 “离奇的错
误” 让他耽误了一连串行程， 并给他带来了一系列麻
烦。 近日， 记者从交通执法部门获悉： 此事有了初步
的解决方案， 滴滴方面愿赔偿刘先生的机票钱， 以及
耽误行程造成的住宿费用。 （8月14日 《重庆晨报》）

□朱慧卿

玫昆仑： 今后， 法治教育将
纳入福州教师继续教育课程， 推
动中小学配备1名至2名专任或兼
任法治教育课教师。 配备法治教
育课教师， 对学生开展法治教育，
积极预防未成年人违法 、 犯罪 ，
构筑校园安全的防护网， 值得点
赞。 配法治教育课教师， 不仅是
让法治教育进课堂， 更是让法治
教育进课堂成常态化、 制度化。
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绕远

□苑广阔

变味的海外游学期待严格的市场监管
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■有感而发

评职称不看论文看师德裨益良多

■每日观点

保障平等就业
执法应主动

天歌：眼下，二手电商平台越
来越红火。但媒体调查发现，在正
常交易下， 一些二手平台里还藏
着一些“不可描述”的商品，什么
原味丝袜、黄片网盘账号。好好的
二手交易平台， 被少数无良买家
和卖家弄得乌烟瘴气。 尤为值得
警惕的是，其中的很多低俗、色情
交易，已经涉嫌违法，如果任由这
种现象蔓延下去， 那么不但对这
些二手交易平台的发展是一种严
重伤害， 而且还让其成为藏污纳
垢之地， 这显然是社会道德所不
容，也是国家法律所不许的。

配法治教育课教师
此举值得推广

二手交易平台
岂能变得“不可描述”

■世象漫说

应让拆违后的建筑垃圾成为有用之材
2017年3月 ,智联招聘与北

京大学社会调查中心共同发布
的 《2017中国女性职场现状调
查报告》 显示， 女性群体对于
就业中的性别歧视感知更为强
烈 ,超八成女性认为在就业中
存在歧视。 值得注意的是， 二
孩政策全面实施后， 女性在就
业中遭遇歧视的现象更加普
遍。 （8月15日 《法制日报》）

超八成女性认为在就业中
存在岐视 ， 这不是一个小问
题， 更不容忽视。 男女平等并
不是口头随便说说而已， 而是
以法律的形式规定的， 更何况
也不仅仅局限于就业 ： 《宪
法》 第四十八条 中华人民共
和国妇女在政治的、 经济的、
文化的、 社会的和家庭的生活
等各方面享有同男子平等的权
利。 尤其是在劳动法、 妇女权
益保障法、 残疾人保障法、 就
业促进法等法律中都明确规定
了劳动者平等就业权利。 有那
么多的法律保障男女就业平
等， 可是社会上仍然普遍存在
岐视女性就业的现象， 这就值
得人们深思。

现在不少职工依法维权的
意识还没有形成， 尤其是女性
就业虽然受到岐视， 但自身并
没有财物的损失也就一气了
之， 这从一定程度上纵容了用
人单位对女性就业的岐视。 所
以， 实现平等就业仅仅靠个人
奋争不现实， 也不可能。 肩负
保障平等就业的执法部门， 对
用人单位涉嫌岐视的招聘信息
不能视而不见。

法律的生命力在于实施 ,
法律的权威也在于实施。 法律
法规是服务社会发展的， 当法
律法规不能适应社会发展就应
该及时调整， 这也是法律法规
的应有之义。 “徒法不足以自
行。” 即使保障就业平等的法
律法规完善后， 执法部门也不
能坐等投诉、 坐等举报， 应像
开机的雷达一样时时搜索违规
用人单位及时立案查处做到零
容忍倒逼用人单位遵规守矩。
否则， 再完美的法律法规都难
逃被虚置的命运。

□李方向

记者近日从甘肃省教育厅了
解到， 从２０１７年起， 甘肃省中小
学教师职称评审不再将论文作为
申报的限制性条件， 而师德有问
题者将被实行 “一票否决制 ”。
（8月14日 新华网）

在职称评审中纳入论文指
标， 以此检验教师的创新能力和
教学科研成果，这本无可厚非，但
这一指标的存在也让很多教师倍
感“压力山大”，俨然，论文成为很
多教师心中的负累。 君不见一些
教师谈到论文就愁眉紧锁， 一些
教师为了评上职称花钱去买论文
……凡此种种， 都是论文纳入教
师职称评审带来的负面效应。

事实上， 衡量教师是不是合
格、 教育教学达不达标的标准很
多 。 其中最重要的一项就是师
德， 既有良好的专业素养， 又有
良好的师德， 教师才能更好地完
成教书育人任务。 而从教师 “传
道授业” 的职责使命来说， 其中
的 “传道”， 很大程度上要靠师
德来保障。 有良好师德的老师，
会对学生起到积极的潜移默化的
作用， 从而让学生既能学知识本
领， 又促使学生建立健全正确的
价值取向和高尚人格。

甘肃中小学教师职称评审不
再将论文作为申报的限制性条
件， 师德有问题者将被实行 “一

票否决制” 的做法， 是一项裨益
良多的举措。 一来， 职称评审中
不再以论文为要件， 可让很多中
小学教师卸下写论文的包袱， 将
更大的精力投入到具体的教育教
学环节 ； 二来 ， 实行 “师德问
题” 一票否决， 有助于进一步强
化中小学教师的师德， 使中小学
教师师德建设再度提上重要议事
日程， 从而进一步遏止和杜绝师
德滑坡现象发生。 总之， 这一举
措为当地各级教育主管部门和中
小学校加强教师队伍建设提供了
重要指向， 可引导中小学教师更
加专心于教育教学， 更加注重提
升师德。 □桑胜高

进入暑期， 海外游学广告再
次占据了各大旅游网站的抢眼位
置。 “美国东海岸名校游” “英
国百年贵族学校体验夏令营” 等
名目各异的游学产品让人眼花缭
乱， 尤其一些热门欧美国家游学
线路， 虽然价格普遍在三四万元
左右， 但都早已售罄。 记者调查
发现， 海外游学已经达到百亿级
的市场规模。 但动辄数万元的游

学产品质量良莠不齐， 业内人士
透露， 贴上 “游学” 二字标签，
带着学生在国外校园转一圈， 有
的旅游产品的价格就能涨好几
倍。 （8月15日 《劳动午报》）

海外游学市场的蛋糕越做越
大， 围绕海外游学的乱象越来越
多， 这几乎是业内外人士对近年
来十分火爆的中小学生海外游学
现象的一个普遍印象。而反应更加热
烈的， 则是成千山上万的中小学生
家长， 他们一方面不惜掏出几万
十几万的费用让孩子参加海外游
学团； 另一方面则是孩子回来以
后， 又开始对孩子的游学经历进
行各种吐槽，表达各种不满。

海外游学市场到底是怎么
了？ 原因其实很简单， 那就是在
缺乏有效市场监管的前提下， 本

来具有多重意义的海外游学， 已
经严重跑偏、 跑歪， 甚至是误入
歧途。 绝大多数旅行社都是打着
游学的名义组织中小学生旅行
团， 在收取高额费用之后， 不管
是游学的线路还是游学的产品，
与普通的海外旅行团都毫无二
致。 比如北京一所知名小学组织
学生到美国的游学行程中， 就曾
被曝出竟然包含了 “赌城” 拉斯
维加斯 ， 不知道让孩子去 “赌
城” 游学， 到底能学到什么。

而更多的情况则是， 导游和
老师带着孩子们去国外著名大学
的校园逛上一圈 ， 就算完成了
“游学 ” 中的 “学 ”。 再好一点
的， 就是花钱请几个当地学生或
正在放假的国内留学生跟孩子们
座谈一下， 介绍一下校园。 很显

然， 这样的游学完全就是 “游而
不学”， 是 “挂羊头卖狗肉”， 最
终让孩子和家长倍感失望， 也就
没啥好奇怪的了。

游也好， 学也罢， 任何行业
如果没有了法律的约束、 行业的
监管 ， 那么势必会落入乱局之
中， 既损害相关消费者的合法权
益， 又影响这一行业的健康和长
远发展。 海外游学市场由于行业
门槛太低、 又缺乏相应的行业标
准， 大量机构涌入的结果就是鱼
龙混杂、 乱象丛生。 海外游学产
品本质属性是教育产品， 需要高
水平的教育内容设计、 专业人员
和大量资源投入， 而国内的游学
市场欠缺的正是这些， 绝大多数
旅行社、 学校， 仍旧在把海外游
学当成了旅游产品在操作。

对于海外游学市场的乱象 ，
国家并非坐视不管。 有关部门在
2012年和2014年分别出台了 《关
于进一步加强对中小学生出国参
加夏 (冬) 令营等有关活动管理
的通知》 和 《中小学学生赴境外
研学旅行活动指南 (试行)》。 但
是很显然， 这样的部门规范性文
件因为缺乏强制性而难以产生令
人满意的约束力。 真正的解决之
道 ， 是 尽 快 在 国 家 层 面 研 究
出 台 效力更强的法规文件 ， 同
时探索对现有的旅游法等法律法
规进一步修订完善， 对海外游学
产品的概念范围、 产品标准、 准
入资质等等进行明确的界定， 在
这个基础之上， 进一步明晰各部
门在市场监管当中的权责， 加强
市场监管。

本市首座正式规划建设 、手
续齐全的建筑垃圾处置厂———北
京市政路桥大兴建筑垃圾资源化
处置厂于7月13日正式投运，作为
全国最大规模的建筑垃圾处置
厂，年处理能力达100万吨。近日，
记者实地探访发现， 首月在这儿
处理的建筑垃圾仅3万多吨，远低
于预期。 建筑垃圾处理企业吃不
饱、相关优惠政策未落地等因素，
让建筑垃圾资源化处理 “叫好不
叫座”。(8月15日《北京日报》）

眼下， 本市的 “疏解整治促
提升” 专项行动取得了巨大的战
果。 据统计， 截至6月30日， 全
市共拆除违法建设 3057万平方
米。 不言而喻， 在拆违后一定会

产生大量的建筑垃圾。 对建筑垃
圾的处理方法一般有露天堆放、
填埋和资源化两种， 随着科学技
术的发展和环境保护意识的提
高， 露天堆放和填埋已经逐渐被
淘汰。 露天堆放和填埋， 不仅会
造成新的污染， 还会给子孙后代
带来环境保护隐患。 建筑垃圾资
源化已经成为一种趋势， 被人们
视为建筑垃圾的砖瓦灰砂石经过
处置厂的资源化处理， 就会成为
新的混凝土制品、 道路材料、 墙
板等建筑材料， 实现真正意义上
的资源再生再利用。

可是， 一方面有大量的拆违
建筑垃圾需要资源化处理， 而另
一方面已经建好的年处理能力

100万吨的建筑垃圾资源化处置
工厂却吃不饱 。 症结在哪里 ？
一是没有建立起相对完善的有
关建筑垃圾资源化方面的法律
法规和政策体系。 需要通过立
法， 进一步明确和提高建筑垃
圾资源化率 ， 明确责任主体 。
二是应该加大对建筑垃圾资源

化处置工厂的政策扶持力度 ， 这
个产业无论是前期研发还是工厂
设备， 投资都是巨大的。 假如都
吃不饱 ， 企业就无法正常运转 ，
无法生存。 三是应该研究出台相
关政策， 使处置工厂周边的建筑
垃圾都能按规定进入就近的工厂
资源化。 □许庆惠


